

## 第十五回 参議院農林委員会会議録第一一二二号

(三三〇)

昭和二十八年二月二十四日(火曜日)午後二時二十四分開会  
出席者は左の通り。

委員長 山崎 恒君  
理事 滝井治三郎君  
徳川 宗敬君  
三橋八次郎君  
池田宇右衛門君  
石原幹市郎君  
西山 龍七君  
宮本 邦彦君  
森田 豊壽君  
小林 亦治君  
清澤 俊英君  
岡村文四郎君

滝井治三郎君  
徳川 宗敬君  
三橋八次郎君  
池田宇右衛門君  
石原幹市郎君  
西山 龍七君  
宮本 邦彦君  
森田 豊壽君  
小林 亦治君  
清澤 俊英君  
岡村文四郎君

委員

政府委員

農林大臣官房長 渡部 伍良君  
事務局側 会専門委員 常任委員  
農林省農地局管 理部管理課長 河井大治郎君

本日の会議に付した事件  
(衆議院提出)  
○海岸砂地地帶農業振興臨時指置法案

○海岸保全法案に関する件  
○農林政策に関する調査に関する件  
(食糧増産に関する件)  
○委員長(山崎恒君) では只今から農林委員会を開きます。

先ず海岸砂地地帶農業振興臨時措置法案を議題といたします。直ちに質疑に入りたいと存じます。

○岡村文四郎君 昨日からいろいろなことをお聞きいたしておりますが、何と申しましても非常に重要な仕事であり、この仕事を政府が上げようとしています。予算が一番大事なことであります。ですが、どうも食糧増産計画を立てられて、いろいろお考えになつておつても予算が取れないために至えなければならん、こういふうな状態でありますから、まだ大蔵省と何の打合せもろくにできていません。そこで、今までやつて来たことを見ると、いろいろ御心配願つて質疑応答をして通した法律が全く効果がないというような感じがいたします。今までのよう若しこれも終るのなら、非常に期待をされでありますから恐らく本事業にかかるのは二十九年度からになると思いますが、予備費のうちから多少は取れますとしても大したことはなかろう、それなりますと、何というでもどんく予算が取れないものにならんが、およそ何ぼくらいは一体予算が取れなければこの法案を通した効果がないといふことにお考えになつておるか、一応その肚はあると思いますからお聞きしたい。

出すときに各府県からデータをとりまると、約八十億内外の国の財政支出が必要、こういうことになつております。併しそれにしましても、この法律に基いて振興計画を立て、それをもう一遍県で検討を加えまして、どれだけになるかはつきりしませんが、従来この方面に農林省で組んでいる予算が、二十八年度に予定しておるのは海岸砂防林で約七千万円ばかりになつていて、予算でありますから、即ちこの予算の予備費の二千万円余りになつております。従いまして法律を出してやる以上、従来でも問題になつておるので更に促進するといふのでありますから、最高限は今府県から出でるものであり、最低限はこの法律が出て総合的な振興計画ができる前にでもこの程度出でおりま

すので、これの最低限の何倍かといふように考えるのであります。具体的な数字はもう少し現地の事情を調査し直さないとはつきり申上げかねると思ひます。

○岡村文四郎君 今官房長のお話は御尤でありますから恐らく本事業にかかるのは二十九年度からになると思ふますが、予備費のうちから多少は取れますとしても大したことはなかろう、それなりますと、何というでもどんく予算が取れないものにならんが、およそ何ぼくらいは一体予算が取れなければこの法案を通した効果がないといふことにお考えになつておるか、一応その肚はあると思いますからお聞きしたい。

○政府委員(渡部伍良君) この法律を

うに是非しなければならんと思いますから、それには調査が十分でなくていいと肚のある仕事ができないと思いますから、その面に大いに努力してもらいたいと思います。ところがどうも農林省に当つて見ると、技術部と言いますか、どうもちよつともの足らん点があり残念ですが、これは今更どうのこう言つても仕方がないが、勉強になりますし、これが通ると同時に又雪になります、もう少ししたら雪が少くなりますから、即ちこの予算の予備費の要求前に現地を見せて、そうして進まれる肚があるかどうか。

○政府委員(渡部伍良君) お話の点は是非そういうふうにしたいと思つております。

○岡村文四郎君 この年限が最終年限三十年になつておりますので、今までのこのういう単行法が、最初は五年のもと、一刻も早く農林省の技術屋自体が現地を十分に調査をして、そうして地元の要望も大事でござりますが、現地を見るということが一番大事で、実際に金が少しかかりましても、専門の技術者がその地方の農業試験場と協力して、これを本当に軌道に乗せるようになります。それで、これが二十八年度がおかしいから、そぞじやないかと、いつそれを記録に残しておいて、七年のつもりでやつたのが最初の年度がございましたが、最近は七年、こういふうになつて出でおりますが、これはどうせ二十八年度は本事業が行われんと思ひますから六年になる、ですから一つそれを記録に残しておいて、七年のつもりでやつたのが最初の年度がおかしいから、そぞじやないかと、いつそれを記録に残しておいて、そのつもりでやつて頂きたいと思います。

○政府委員(渡部伍良君) これは今の話のように単作法、急傾斜法はやはり特殊の地帯で特殊の調査なり、特殊の対策があるので、五年でやると一年、二年すぐたつてしまうのですか

うに是非しなければならんと思いますから、それには調査が十分でなくていいと肚のある仕事ができないと思いますから、その面に大いに努力してもらいたいと思います。ところがどうも農林省に当つて見ると、技術部と言いますか、どうもちよつともの足らん点があります。

○石原幹市郎君 これも大体今と同じような問題ですが、最近特殊地帯関係の立法が非常に出て来ておりますが、最初計画されたのは積寒法であつたところが、その後いろいろな問題であります。僕らこのときやはり関係者の一人として大いに期待もし、将来に大きな希望を持つておったわけであります。その後いろいろな種のこういうものができまして、俗な言葉で言えばピン抜けのような形になつておるようだ感じがするのであります。

○政府委員(渡部伍良君) これは今の話のように単作法、急傾斜法はやはり特殊の地帯で特殊の調査なり、特殊の対策があるので、五年でやると一年、二年の経過を見てみると、本当に

おさなりの形にしか運営されておら  
ん、こういう感じがするのであります  
が、一体こういう法律に対してどうい  
う考え方 又経済効果などというよう  
なものをよく考えて予算の研究、或い  
は折衝というようなことをやつておら  
れるかどうか、参考に聞いて見たいと  
思います。

うに、予算の建て方が土地改良いはず。土地改良の中では灌漑排水とか開拓、干拓、それが国営、団体営、こういうふうに分れております。一方特殊立法のほうは特殊の地帯を取上げて特殊地帯の総合的の農業振興計画を基としてやるというのであります。一つの仕事を縦横に擴んでおるのであります。そこで予算の編成に当たりましてはどうしても今までの考え方で行きまして、見るといふのと、或る地點を以て総合的に見ると、いふのと、なかなか調整がうまく行かなかつたのであります。その点農林省の中におきましては、機構的には土地改良關係については農地局、これを総合的に見るのは官房といふふうにやつておるのであります。お話をようになりの趣旨が十分徹底されておらないので苦労しておるのであります。その点は今後、こういうふうに特殊立法が重点的にできるようやりたいと考えております。ただ二十八年度の予算につきましては食糧増産ができるだけ早くやりたい、こういう見地から継続事業或いは効果の早く出る大規模なもの、継続事業の早期繰上げ完成、或いは大規模のものをやるというので、そ

ういう地点がある地方につきましては、相当効果は出ると思いますが、そういう地点がない地方につきましては、例えば団体營に廻す金が予算の総額が伸びた比率ほど伸びない、こういうような場合もできるかと思いますが、これは今後あらゆる機会に予算を伸ばす際に是正して行きたい、こういうふうに考えております。

な効果を擧げるし、而も日本の大体半分くらいの地帯がそれに包含される。この運用によつては非常な増産効果が期待できるのであります。そういうところをやはりもう少し同じ特殊地帯対策法というような考え方で比率的に、これにこのくらい出したからこれにはこのくらい出さなければならんというようなことでなしに、筋を入れた対策といふうな考え方を私は持つてもらいたいと思うのであります。重ねてもう一回、大臣からでも聞きたいことがあります。ありますけれども、官房長の所見を伺いたい。

○政府委員(農部伍長君) お話を点御尤もでありまするが、農林省としますと、食糧自給は是非やらなければいかん、併し零細農の救済の施設もやらなければいかん、その両方満足さすのにほどもしても予算の枠を殖やさなければいかん、こうううので努力したのであります。十分に努力の効果が出て来なかつたので甚だ遺憾なのであります。なか／＼むずかしいと思うのでありますけれども、食糧増産もやらなければいかん、農家の救済もやらなければならん、二兎を追わなければならんところに苦しいところがありますので、きつと割かつてないところがあるのであります。なましまして、どうもこれは今後予算を増して、その問題を解決する以外に方法はないのではないか、こういうふうに考えております。

○石原幹市郎君 特殊地帶関係の立法はたくさん出て来ましたから、ここらで一つ今まであるいろいろのこういう法をまとめて研究して見て、増産に使えるような法律、或いはこの農業の特殊経営の救済になるようなもの、こう

いうものを分けて、何かこうまとめたものにして見たいというような考えを持つておられるかどうか、或いはそういうことを研究して見るかどうか聞きたい。

○政府委員(渡部伍良君) 食糧増産の問題は、今食糧自給促進法を準備しております。それによりまして、もう少し具体的に、個別的に、この事業量、増産量、それに要する費用、それから増産効果と、いうものを掘下げて行つて、増産の実を挙げる方向では食糧自給促進法のほうを相當重視して効果あらしめたい、そういうふうに考えておるのであります。この特殊立法を一本にまとめてしまえば、特殊立法として必要性が出ていた趣旨が没却されますが、特殊立法は特殊立法として、与えられたる期間に、最善の効果を出したい、やはり並立的に考へる、そうして増産のほうは財政支出の増加によつて、その財政支出の増加されたものを効果的に使うやり方をもう少し念入りにやつて行く、そういうふうなやり方で行くより方法はないじやないかと思ひます。すぐこれらの特殊立法を合せたような法律を作るという考へはまだ持つておりません。

○石原幹市郎君 只今の段階では大体そういうことだらうと思いますが、こいう特殊立法がたくさんできて、而も最初は賜物入りで宣伝されて、一向中身がなんにも付いて来ないといふことで、非常にこの頃議員立法と言いますが、こういう立法の威信が失われかけております。それで却つて計算して見りや若干特殊立法のために殖えておるとは思うのですけれどもね、却つて

する所もあるので、非常に法の威信に私は関係すると思う。だからそういうような意味も含めて、議員立法でどんどん通過して来るのですから、これは仕方のないことですかれども、或る段階では、やはり農林省としては、殊に食糧自給促進法案などを考えられて、効果の大きい狙えるものはその中に吸収して見る、そういう面の研究をしてもらいたい、こういうことを希望しておきます。

○政府委員(渡部伍良君) 残特殊立法の効果が議論になりましたが、私どものほうでは特殊立法の狙いを二つまあ持つておるのであります。それは、特殊立法によつて財政支出を余計確保するというのと、特殊立法によつて、特殊立法の対象の地帯の農家の、何といふか、計画的な、総合的な食糧増産なり、或いは経営の改善を進めて行こう、こういう二つの狙いがあるのであります。特殊立法ができたから、すぐ全町村に、それから問題になる地點にすぐ全部金が付くと期待されるのは、まあざつくばらんに申上げますれば、少し虫がよ過ぎるので、やはりこの法律に基きまして、振興計畫を立てて見ると、やはり村の中でやらなければいかんといふことが相当はつきりしたので、例えばかり作の伸び方、そういうものは歓然として相当出て来ておるのぢやないかと思ひます。それから、これはもう少し出て来なければいけませんが、我々のほうの係員が出て行つた調べによりますと、例えは協同組合の内容が非常によくなつたとか、そういうふうな効果は相当出でてるのぢやないかと思うのであります。従つて、特殊立法の価値

といふものも、我々としては相当あつたと、こういふふうに考へておるのであります。とにかく今までの法律は、五ヵ年の時限法であります。今までの砂地のやつは、七年であります。が、その間にできるだけのことはやつて、あと更に特殊法でできなかつた部分はお説のようなやり方で推進して行く、こうするのが一番いいじゃないかと考えておるのであります。

○石原幹市郎君 これは私も特殊立法の効果といふものはあつたと思いますし、又我々が当初こういう特殊立法を考えたときにはそれが非常に狙いであつたのでありますけれども、次から次へだん／＼できてしまつて、特殊地帯でない所は殆んどないようなほどではあります。が、この間畠田单作ができて、殆んど全部が特殊地帯になつてしまつて、それにもうこういう特殊地帯振興の法律のあるものもないもの同じようなことになりつつあるので、そこはやはり經濟効果その他を十分検討して、重点的に育てるもと僕は思はなんらんというのが私の希望であります。重ねて言ひまするが、殊に積雪寒害地帯振興法、これは私は今でもこの法律は運用の仕方によつては非常にいい内容を持つておるものだと僕は思ひまするので、そういう点を今後さらに研究をしてもらいたいということを要望して、もうよろしくございます。

○委員長(山崎恒吉) 他に御質疑ございませんか。ほかに発言もないようですが、ありますから質疑は戻きたものと認め、御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(山崎恒吉) 御異議ないようですが、ありますから、それではこれより討

論に入ります。御意見のおありの方はそれ／＼賛成を明らかにしてお述べを願います。

○三橋八次郎君 私は本法律案に賛成をするものでございます。ただ、三この運営につきまして希望條件を述べたいと思います。

先ず第一番目には、先ほどから質疑もありましたように、予算の問題でございます。特殊立法は、日本の農業事情から考慮いたしまして、環境的に非常に困難を生じておる地帯を振興するという意味におきまして、極めて重要な点であるのですが、法律だけできまして、本当にそういうような貧弱な地帯を救済するだけの裏付がなかつたならば、到底法律の効果を挙げることはできないと思うであります。

かような意味合におきまして、今後予算の裏付を十分にして頂きまして、所定の期間内に十分法の目的を達するよう第一に配慮願いたいと思います。

第二番目には、防潮或いは防災林は、ただ砂地地帯の農業ばかりではなくして、防潮林の効果というものは内部農業にも重大な関係があるのでございまして、これの保護育成というものは極めて重要であるのであります。ただ心配になりますのは、今後進駐軍の基地といたしまして、折角重要な役目を持つとめておりますこの防風林が伐採されますと、そのために被害をこうむるというようなことのないよう、特に一つこの方面にも十分な対策を講じて頂きたいと思うのでございます。

それから第三番目は、こういう地域の農業といふものは、ただ経済第一主義、経済合理主義によつて政策が立てられてはいかんと思うのでございまし

て、どこまでも社会政策的な観点に立つまじで、総合的にその地帯の農業の開発を図るようなふうに考えて行かなければならんと思うのでございます。いろいろなこの法律、政策を見ましても、その方面の注意に欠けておるよう思つてございますが、今後におきましては、やはり先ほどからお話をありましたように、貧弱農業経営の合理化という意味におきまして、社会政策的の事柄も十分に取入れて頂きたいと思うのでござります。

その次に問題は、この砂地の分布はかなり広汎にあるようでございまして、気候的に立地的にいろいろと違った条件があるのであります。そこに合理的な農業経営を樹立するためには、単にその地方の習慣、農業的の習慣だけではとてもできないと思うのであります。十分に試験研究の方面にも力を入れまして、それらの立地的に極めて合理的な構想を以ちまして、画一的に農業經營を指導するということではなくして、地方的の條件に適合した構想を以て臨んで頂きたいと思うのでござります。

その次に問題は、やはり砂地農業の改善、開発というものにつきましても、それらの地帯におきまして重点事項といふものは勿論あると思うのですが、例えて申しますすると、客土をして土地改良をする、或いは灌水をする場合に、機械灌水をやるというような、それらの重点事項があると思うのでございます。それにつきまして、國で補助をする場合の補助率が、客土に対してはこういう前例があるから、この地帯に対しても客土の補助の比率はこれで行くのだ、又水揚げの灌

から見て、育て上げる方針がなければ  
成立たないと思います。湿田地帯にお  
ります農家のかたぐへは、湿田だから  
非常に貧弱で悪い農家かと思うと、そ  
うではありません、非常にいい農家が  
たくさんおられます。海岸の、今  
のやかましく言つておられます地方の  
農家は、見るところでは實に貧弱でござ  
いませんから、受益負担の面には十分  
にあとから……、そのときは到底で  
きますまいから、改良資金によつて補  
うなり、或いは政府の補助率を相当に  
考えながらしてやらなければならんと  
思ひますから、その点を十分に御考  
慮になつてやりませんと、あれが全部  
平坦でござりますと、砂漠開拓で丁度  
いいと思ひます。ところがほん／＼山  
があつたり……、平らな所もございま  
すが、そういうわけで、外国の砂漠の  
改良をするようには行かんと思ひま  
す。平らな所では、水を流して、その  
水によつて大いに改良もできると思ひ  
ますが、我が国の海岸の砂地に限り  
ましてそういう操作は困難でございま  
するが、これはその土地の農業試験場  
にお聞きせんとわかりませんが、私の  
考えたところ、見たところでは、非常  
に特殊にいい作物を技術者のかたぐへ  
が選択をされると、非常にいいものが  
とれる地帯になることがあると実は考  
えておりまするから、どうぞこの法律  
が十分に意義あるように、特殊立法で  
はあるが、当局のほうで御配慮を願な  
ければならん。先ほど石原さんからい  
ろいろとお話をございましたが、特殊  
立法がだん／＼と出て来て、どうも國  
の援助が少くて甚だおかしい。積善法  
などは最もいいというようなお話をご

ざいましたが、積算法での法律通りに全部国が援助をいたしますすると、相当な成果も挙がりますが、それでも

まして、本策に賛成をいたします。  
○委員長(山崎恒君) ほかに御意見ございませんか。

番早かつた関係かどうかわかりませんが、現在の特殊立法の中では、早くからやつておりまするから、あれが一番

「異議なし」と呼ぶ者あり  
他に御意見がないようですが、います  
が、討論は終局したものと認めて御異

おしになつております。区域も広いから予算額も非常に大きい、こういうわけでございますが、ただ我々が議員立法

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

を通したその面目も非常に恐れるのでござります。地方へ行つて見ます」というと、この法律さえ通れば、もう

と認めます。  
それではこれより採決に入ります。

すぐにでも立上れるまるで生き返れる、こういうふうに思つておる所が多いのですから心配いたしております

原案通り可決することに賛成の方の御  
起立を願います。

から、官房長のお詫をおかれますと、なか／＼急にはうまく行かないが、徐々に何とか行くようしたい、

○委員長(山崎恒春) 全会一致でござります。よって本案は全会一致を以て可決すべきものと決定されました。

こうしょうようかの街答弁がございましたが、食糧増産についてはこの法律は最も適当であり、これを真直に、まじめ

なお本会議におけるところの委員長の口頭報告の内容等成規の手続は、慣例によりまして委員長に御一任願いたい

に行なつてさえもらえれば、相当な増産もできると思いますから、是非今まで出て来た特殊立法は全部でございま

「異議なし」と呼ぶ者あり  
か。

うでは実は困りますから、本当はこれ

○委員長(山田忠義) 従事請たしてのと認めます。

かり昌平野辺に、いとおもてんば  
通さんならんと考えおりましたが、  
これはどうもその余裕のない法律で

多數意見者署名  
滝井治三郎 德川 宗敏

軽く通るのでございますが、軽く通りたということは、重要性があるから軽

三橋入道  
石原幹市郎  
宮本 邦彥  
森田 豊壽

うで十分今後一大馬力をかけてもらいたい。ということは、予算をたくさん

岡村文四郎

ます。そのおつもりでは是非効果がある  
ようにしてもらいますことを申上げ

院議員深水六郎君ほか十一名の提出に  
かかりますところの海岸保全法案の件

下建設委員会に付託せられておりますが、農林業に深い関係を持つておりますので、農林省から本法律案についての意見を聞き、これが取扱を打合せいたしたいと存じます。先ず本法律案について、一応これは建設委員会に令課長からちよつとその前に提案されました点と変つた点がありますので、同審査を申込むかどうかというような問題であります。内閣だけ河井管理課長からちよつとその前に提案され、極く簡単でありますが、ちよつと御説明願いたいと思います。

ございまして、別に只今お手許に着上げました干拓事業の原水面別内訳表といふのがございますが、これは昭和二十年以降からやつておられます農地局で取扱っております事業をそこにお表にいたして出しておるわけでござります。その実施中のものというところを御覽頂きますと、現在実施をいたしておりますものが二万三千七百町歩ございまして、そのうち海面は一五歩ございまして、四千町歩でございますが、湖面のはうが九千六百五十町歩でございまして、約一万町歩近くということであります。四割五分近くといふものが湖面のほうに干拓を行われておるということとでございまして、非常に湖面といふものの干拓が重要な関係を持つておるのです。又その表の裏側を御覽頂きますと干拓堤防の海、湖岸別の内訳といふのがござりますが、この区分であります。又その表の堤防の総延長の比を御覽頂きまして、二百五十分メートーのうち七十一万余メートーは湖岸にあるわけでありまして、これも三割くらいは湖面に關係をいたしておるということとでございまして、湖面の干拓といふものが極めて重要な意義を持つておるのであります。それと今回の修正で政令会議において定めるものということにされたわけでございますが、この点につきましては従来この法案の経過について申上げておきました通り森林、建設両省の間におきまして意見の相違があるわけでございまして、それを国会の皆様方の格別のお骨折りで案にまとめて頂いておるわけでございまして、この湖面を除かれますと、只今湖沼の沿岸を除かれますと、申上げましたような関係の点が甚だ不

明確になるわけでござります。今度の提案では政令で定めることに一本規定をされておりますので、法律上の一定の体裁は備えるわけでござりますけれども、従来のいきさつに鑑みますとこれが政令で定められますまではこの法律から適用が除外されるということになりますように申上げておなりまして、先ほどから申上げておられますような非常に重要性を持つておられます湖沼の沿岸におきます千ヶ年計画をいたしましてこれが政令で定められますまではこの法律から適用が除外されるということになりますように申上げますたし、或いはいろ／＼な計画をいたしまして参りますする点がはつきりいたさなくなるという欠点を持つておるようになりますので、これは昨年七月提案になりましたようにされることは私たちでございましたしましては事務的には希望いたしましたとする次第であります。申上げまするならば今回の法案でこれを政令で定めることになりますてから今回おこる次第であります。申上げまする面において大きな関係を持つておる、こういうことでございます。これは他の法律即ち河川法等によりまして河川法の準用ができる湖沼については河川法と河川法と重複をする、そういうことの法律が海岸保全法と二つの法律が海岸保全法と二つの法律が適用されることがありますけれども、その点は海面にいたしましても、湖面にいたしましても御案内の通りこれを埋立等をいたしますする場合には公有水面埋立法というものがすでにあるわけでありまして、やはりそういう地域にこの海岸保全法と二つの法律が適用されることになつて来るわけでありまして、これを本法案に入つておりますても法律

的には支障のないものと私どもは考  
るわけであります。それが修正され  
ました一つの点に対しまする主な意見  
でございます。

それからその次には海岸保全区域か  
ら背後地を除くとなつております。こ  
れは前の法案におきましては「海又は  
湖沼の沿岸及びその背後地を防護し」  
とこうしたことになつておつたわけで  
ございますが、今回この背後地を除か  
れるということになつたわけであります。  
背後地が時に入つておりますのは、海岸或い  
は農林省といたしましては、海岸保  
全面に面しております近傍地を保  
全することを主として參りたいとい  
ふことで臨時農地保全法案というものを  
持つておつたのであります。その法  
案と建設省のほうで立案されました海  
岸保全法案を一本に書き改めましたた  
めに、そういう背後地といふうな、  
前の案では用語が出ておつたわけであ  
りまして、農林省といたしましては農  
地を保全する意味においてその農地の  
側から見ますると、農地を保全するた  
めの施設という意味において堤防その  
他の施設を防護するための法律を置き  
たり、こういうわけでございます。の  
で、これをやはり入れらるべきもので  
あるといふように考えておるわけであ  
ります。

それに関連をいたしまして第三の点  
は、元の第二條の「二項のところでは、  
この海岸保全施設」という定義の中に排  
水施設、密接な関係のある排水施設、  
例えば堤防の横門のことまでございま  
すが、排水横門のことまであります  
が、そういうものをつつきと含めて  
おつたわけありますが、背後地まで  
除かれるということで、今回の法案に

おきましてはその排水施設も除かれ  
るわけであります。御承知下さいま  
するように、干拓地におきましては排  
水機能というものは非常に重要な意義  
を持つておるのでございまして、内水  
面と外水面との関係につきまして、そ  
の干拓地の機能を左右いたすほどの重  
要性を持つておるわけであります。こ  
れは耕地のほうの側から検討されて、  
排水施設として施設をされなければな  
らないといふうに農林省としては思  
つておるわけであります。この点が除  
かれおるわけであります。この点が除  
かれおる、こういうわけであります  
す。

以上のような三點が今回の修正にお  
きまして大きく取上げられておる点で  
ございまして、それに対しまする私ど  
も事務的に考えておりまする意見は只  
める湖沼の範囲といふものはどうい  
う……。

○説明員(河井大治郎君) 今回の案で  
そういうふうに立案をされておるわけ  
でございまして、その内容も私どもで  
はよくわからないわけでござります  
が、私どもが申しますることは、海岸  
であると、湖面の沿岸であろうと、  
農地を保全いたしまする堤防なり、橋  
門なり、排水の施設は差異がないわけ  
でござりますが、こういう区別なく政  
令で定める沿岸といふうな除外例を  
設けずにつけて頂くべきであるといふ  
ふうに私たちは思つておるわけでござ  
ります。

○小林亦治君 この政令で定める湖沼  
と、定めない湖沼とはどういふ差が  
あるのでしょうか。つまり政令で定  
められたる湖沼等については、両省の協議の上  
で認められたるようしかるべき御趣意  
でありますから、これはまあ除かれ  
るようになりますが、靈ヶ浦にいたし  
ました、琵琶湖にいたしましたでも、  
現在は湖沼として河川法の適用を見て  
おるようなわけであります。私どもの  
ほうから申しますれば、堤防といふ意  
味においては何ら差異がない。その又  
ウエイトもさつき申上げましたよ  
ウエイトを持つておる、こういうこと  
であります。

○清澤俊英君 この政令で認めると  
いうことはあり得ると思ひますけれ  
ども、農林省の立場から申しまするな  
らば、農地を保護して食糧の増産をし  
て参るという立場からは言ひないと、  
こういうふうに考えておるわけであり  
ます。

○説明員(河井大治郎君) 私中座しますけれども  
私の意見だけ申しますれば、いろ／＼  
建設省関係と話をしてみる必要がある  
と思いますので、合同委員会をして頂  
くよう、私だけの希望を申上げまし  
てちやうと中座させて頂きます。

○小林亦治君 今清澤氏が質問された  
通りですね。つまりこの私の先ほどお  
聞きしたのは政令で定める湖沼の範囲  
に入らないものはどういふ規模の湖沼  
か、それを伺いたかつたのです。沿岸  
に農地のある小さな湖沼がたくさんあ  
りますよう。つまりその場合です  
ね。そういう場合にどの程度のものが

この政令で定める湖沼に入るのか入ら  
んのか、それだけでいいんです。ほか  
のほうはもう御説明を承わらんでも構  
なんです。

います。ただちよつと申上げましたよ

うに、河川法で準用されるものである

のでござります。

いろいろなことのないようだといふよう

でござりますけれども、そうあります

から、二つの法律がダブつて適用され

るようないふうなことをございま

して、私たちがそういうことを

調査いたしまして立案したわけではな

いのでござります。簡略に申上げま

るならば、只今例をお示しになり

ましたが、特に農地のために防護を必

要としないといふうなものがあります

の法案に載るべきだと思つておるわ

けでござりますので、今仰せになり

ました点について、只今資料を持つて

おりませんけれども、私どものほうか

ら申しまするならば、湖沼として沿岸

に農地のないものというものを特に取

出されれば、例えば富士五湖のよう

なところで農地の全然ないものといふ

うなところで、或いは日光の中禅寺湖

あたりでも沿岸に耕地がないもので

ありますから、これはまあ除かれ

るということはあり得ると思ひますけれ

ども、農林省の立場から申しまするな

らば、農地を保護して食糧の増産をし

て参るという立場からは言ひないと、

こういうふうに考えておるわけであり

ます。

○小林亦治君 それでは説明がわから

ないので。運用のことをお聞きして

いるのではない。どういうものがこの

政令に入るか入らんか、それをはつき

り開きたい。おわかりにならなければ

ならないでいいんです。余計なことを

言つてもらいたくない。

○説明員(河井大治郎君) わかりませ

ん。

○小林亦治君 そうするとこれはやは

り政令で定めるといふような委任立法

ではなく、やはり一方に法律ならこの法

律の中に限定してもらいたい。運用す

るほうも困れば、解釈するほうも困

る。従つて審議はそういうことでござ

いませんの。

○岡村文四郎君 これはこういうこと

では却つてこんがりかつて駄目だと思

います。初めのほうはいいんで、こう

やついたら、今お話を聞くと中禅寺

湖、あんなものは無論農地はございま

せん。例えばあそこに国道が通つてお

るといふと、やはりきっとやらなければ

ならないのですよ。これはどうしてく

れるのだということになる。だから非



が私の注文なんです。

○政府委員(渡部伍郎君) 十ヵ年といふのは前から申上げておつたので、法律で具体的にやるのは、十年先のことを言つたつてこれは理想であります。先づ最初の五ヵ年計画をやるといふのは能くと變らぬのであります。それから食糧増産をやるのにつきましては、農林省だけの力では、これはどんなに逆立ちしてもできないのであります。それから食糧増産をして自給を達成するのにはどういうふうな方法があるとか、或いはこの中をどうやつたら更にいいということを更に御検討願いまして、要するに今の日本の農業の状態では、農家独自でやれといつてもできない部面が非常に多い、國の財政支出に期待しなければいかんは計画も從来と變つた、とにかく具体的な、不動の、不動と言つては少し語弊があるかも知れませんが、もつとしめかりした計画を立てなければいかん。一面では國全体に食糧自給の必要性を認識して頂くと同時に、一面では政府もやると言つた以上はこういう方法でその目標を完遂しろという義務付けをする、そいつた両面の意味を持たせたい、というのがこの法律を出す狙いなのであります。従来毎年予算を取つて来ておるからその程度でいいじゃないかという御意見も或いは出るかも知れない、併し静かに考え

てみると、今の人口の伸び、それから災害等を考えると、このままで放置しあけば、食糧の輸入の重圧に日本の國民経済全体が堪えられないじやないかと。我々の農林省の考え方ではいろ／＼我々の考え方の及ばないところがたくさんあります。先づそのうふうに認識して、そのやり方について、更にこの実行面においてはこの法律のみならず、ほかの法律でも具体的に廻置しなければいかん、それをどうしお教えを願う、こういう考え方なのであります。

○小林亦治君 私の質問を官房長に誤解されたようなんですが、この自給法案は反対ぢやない、大いに賛成なんです、この自給法が前々国会あたりで若し通つておつたなら、この五ヵ年計画についてはあなた方がこれほど難儀をしなくてよかつた。この自給法案をと、予算の一貫性をこの法で破つて、どうしても国会が義務的にも予算を作らにやならない、そのためこそこの法律が必要なんで、今あなたの予算を作らにやならない、そのために大蔵省に對してもつと何といふかがおつしやつたことは今まで法律が必要であるかも知れませんが、もう少し大蔵省に對してもつと何といふかがおつしやつたほかにもつと大きなものがある。それは何を言うかといふ。それは何を言うかといふ。

二月二十三日予備審査のため、本委員会に左の事件を付託された。

一、農林漁業金融公庫法の一部を改正する法律案

二、農林漁業金融公庫法の一部を改正する法律案

三、農林漁業金融公庫法の一部を改正する法律案

四、農林漁業金融公庫法の一部を改正する法律案

五、農林漁業金融公庫法の一部を改正する法律案

六、農林漁業金融公庫法の一部を改正する法律案

七、農林漁業金融公庫法の一部を改正する法律案

八、農林漁業金融公庫法の一部を改正する法律案

九、農林漁業金融公庫法の一部を改正する法律案

十、農林漁業金融公庫法の一部を改正する法律案

十一、農林漁業金融公庫法の一部を改正する法律案

十二、農林漁業金融公庫法の一部を改正する法律案

十三、農林漁業金融公庫法の一部を改正する法律案

十四、農林漁業金融公庫法の一部を改正する法律案

十五、農林漁業金融公庫法の一部を改正する法律案

十六、農林漁業金融公庫法の一部を改正する法律案

十七、農林漁業金融公庫法の一部を改正する法律案

十八、農林漁業金融公庫法の一部を改正する法律案

十九、農林漁業金融公庫法の一部を改正する法律案

二十、農林漁業金融公庫法の一部を改正する法律案

二十一、農山漁村電気導入促進法(昭和二十七年法律第三百五十八号)の一部を次のように改正する。

第四條中「政府は、前條の計画を実施するため、」を「農林漁業金融公庫は、」に改め、「農林漁業金融通法(昭和二十六年法律第百五号)の定めるところにより、」を削り、「貸し付けるものとする。」を「貸し付ける場合には、前條の計画を基準としなければならない。」に、同條第一号及び第二号中の「造成、」を「改良、造成、」に改める。

二十二、農山漁村電気導入促進法(昭和二十七年法律第三百五十八号)の一部を次のように改正する。

第四條中「資本金は、」の下に「政府の一般会計からの出資金百億円」とを加える。

二十三、農山漁村電気導入促進法(昭和二十七年法律第三百五十九号)の一部を次のように改正する。

第四條中「資本金は、」の下に「政府の一般会計からの出資金は、昭和二十八年度からの出資金は、昭和二十八年度において出資するものとする。」

二十四、農山漁村電気導入促進法(昭和二十七年法律第三百六十号)の一部を次のように改正する。

第四條中「資本金は、」の下に「政府の一般会計からの出資金は、昭和二十九年度の臨時措置に関する法律(昭和二十五年法律第百四十二号)の一部を次のように改正する。

第五條中「支給される職員(以下

員に対する退職手当の支給の基準を設けようとするときは、あらかじめ主務大臣の承認を受けなければならない。これを変更しようとするときも、また同様とする。

第三十六條第一号中「認可」の下に「又は承認」を加える。

「職員」という。」の下に「(農林漁業金融公庫の)役員及び職員を除く。」を加える。

昭和二十八年三月五日印刷

昭和二十八年三月六日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局